
芳华论剑：
院士、市长眼中的新营商环境

本报记者 汪晓东楚贵峰 朱虹

“中国在大量生产要素扩张中不断消
耗能源和资源，这种发展是不可持续的。
因此，中国要实现发展动力转换，必须要依
托科技创新。”中国工程院院士金涌对《中
国企业报》记者表示，通过科技创新将会是
今后推动经济发展、产城融合的主要手段。

“一带一路”是世界经济一体化里面最
重要的一环，“一带一路”就是用全世界的资
源加工以后为全世界人民服务，资源流动和
商品流动成为促进经济发展的重要手段。

资源问题是一个非常重要的问题，联
合国最近成立一个新的组织，就是讲怎么
提高资源的利用率，因为很多资源是不可
再生的。假如没有充分地利用资源，综合

地利用资源，循环地利用资源，社会生产、
经济发展是不可持续的。而园区的建设就
是要在一个园区之内使我们的资源得到最
好的配置，得到最充分的利用。

他举例说，全世界70亿吨废塑料产生
的白色污染已经受到联合国的关注和重
视。废塑料大量流入海洋，它漂浮在海上，
造成了美国旧金山海面上有像加利福尼亚
那么大面积塑料的岛在漂浮。对渔业，对
海洋的生态造成了很大的污染。而在陆地
上，残存的塑料问题也是极端严重的。“资
源的循环利用就是全世界关注的一个重大
的不断发展的问题，也是科技创新的重要
方向。”他说。

中国工程院院士金涌：

通过科技创新推动产城融合
山东省泰安市，1982年被国务院列为

第一批对外开放旅游城市。被誉为“五岳
之首”、“天下第一山”的泰山，就坐落于泰
安市内。

“首先我们是泰山的守护者，因为泰
山大家都知道，因为泰安市是以泰山而得
名。泰山安则四海皆海，寓意国泰民安之
意。”泰安市副市长赵德健在第四届“一带
一路”园区建设国际合作峰会间隙接受
《中国企业报》记者采访时表示，山东省
内，泰安市的森林覆盖率、淡水的资源量
以及空气的清新度都是名列前茅的。四
通八达的交通，以及天、水、公路还有高铁
联运，构建了非常好的交通区位优势。现
在又承担了国家工程，山水林田湖草的重
大工程，使得我们进一步秉持总书记提出
的“两山论”，把泰山打造的更好，使得这

个泰山不仅仅是我们的泰山，也是世界的
泰山。

赵德健对记者接着说，此外，我们还
是泰山的“挑山工”，前段时间总书记到山
东视察，要求我们要做新时代的泰山的

“挑山工”，作为新时代的守护人我们应该
首先做好这个挑山工。“挑山工”精神我们
总结了，首先是会当凌绝顶的攀登精神，
其次是一步一个脚印的钉子精神，还有就
是重如泰山的责任担当精神，这些都是打
造良好营商环境必需的。我原来在县里
工作十年，其中担任县委书记七年，最大
的印象就是我们管得太多了，还是要让位
于市场。因为营商环境需要有比较良好
的市场精神，才能有大量优秀的企业家参
与其中，泰安这个精神正在培育，我理解
其中就有泰山“挑山工”精神。

泰安市副市长赵德健：

做新时代泰山“挑山工”

7月22日，第四届“一带一路”园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会在北京钓鱼台国

宾馆举行。各级政府代表、产业园区负责人、院士专家以及央企、地方国企、优秀民企各类企业代表首次齐聚一堂，

共同探讨如何促进企业营商环境优化。

会议间隙，多位院士及地方政府负责人接受了《中国企业报》记者的采访。

2018年07月24日星期二编辑：郭志明校对：筱华美编：王祯磊

1010

中国工程院院士李京文在接受记者采
访时表示，中国的营商环境经过了几十年
的努力，现在已经从营商环境不好，或者说
是水平很低的情况下实现了提升。主要表
现在营商环境里需要的条件，比如说水电、
道路、交通，已经有了初步的基础。当然跟
国外的先进水平比还有很大的差距，我们
要参与国际的竞争，还必须继续努力，提高

我们的营商环境。
营商环境实际上是决定生产商业发展

的基础，没有好的环境经济是很难发展的，
所以营商环境本身就是生产力，也是正确
的。

营商环境好了，经济就发展得快、发展
得好。所以中央很重视营商环境，这是非
常正确的决定。

中国工程院院士李京文：

营商环境是商业发展的基础

““中共中央中共中央、、国务院下发国务院下发《《关于营造企关于营造企
业家健康成长环境业家健康成长环境 弘扬优秀企业家精神弘扬优秀企业家精神
更好发挥企业家作用的意见更好发挥企业家作用的意见》》后后，，吉林省白吉林省白
城市成立了放管服工作督导小组城市成立了放管服工作督导小组，，通过精通过精
简放权简放权，，加强加强‘‘放管服放管服’’服务来提升服务质服务来提升服务质
量量。。””吉林省白城市委常委吉林省白城市委常委、、副市长梁仰椿副市长梁仰椿
告诉告诉《《中国企业报中国企业报》》记者记者，，一直以来一直以来，，白城对白城对
优化营商环境有具体的要求和做法优化营商环境有具体的要求和做法。。目目
前前，，整个白城的营商环境大幅度提升整个白城的营商环境大幅度提升。。企企
业要办什么事的话业要办什么事的话，，基本跑一次就能完基本跑一次就能完
成成。。在软环境方面在软环境方面，，政府加强了对企业的政府加强了对企业的
服务服务。。比如现在大的企业进驻白城比如现在大的企业进驻白城，，从洽从洽
谈签约到开工建设谈签约到开工建设，，半年之内就能完成半年之内就能完成。。

为推动地方政府和园区更好地优化为推动地方政府和园区更好地优化
企业营商环境企业营商环境，，也为了进一步落实也为了进一步落实2525号号
文件精神和分工方案要求文件精神和分工方案要求，《，《中国企业报中国企业报》》
今年上半年组织今年上半年组织3434个调研组个调研组、、报道组分报道组分
赴全国赴全国100100个地市个地市、、近近10001000个县区和园区个县区和园区
进行采访调研进行采访调研。。对此对此，，梁仰椿觉得这个活梁仰椿觉得这个活
动非常有意义动非常有意义：：““改善营商环境改善营商环境，，加强园区加强园区

服务服务，，在全国各个地方以及同一地区的不在全国各个地方以及同一地区的不
同省份同省份，，可能情况都不一样可能情况都不一样。。通过你们的通过你们的
调研调研，，在不同的地区或同一地区的不同省在不同的地区或同一地区的不同省
市市，，找到一些典型的园区发展案例进行推找到一些典型的园区发展案例进行推
广广，，既有导向性作用既有导向性作用，，也有促进作用也有促进作用。。””

梁仰椿告诉记者梁仰椿告诉记者，，近年来白城在营造近年来白城在营造
营商环境方面有一些独特的做法营商环境方面有一些独特的做法，，可归纳可归纳
为打造为打造““五大环境五大环境””和和““一大体系一大体系””。。

具体来说具体来说，，““五大环境五大环境””一是服务环一是服务环
境境，，比较务实高效的服务环境比较务实高效的服务环境；；二是政策二是政策
环境环境，，惠民利己的政策环境惠民利己的政策环境；；三是公正公三是公正公
平的市场环境平的市场环境；；四是法治环境四是法治环境，，公正公正、、透明透明
的法治环境的法治环境；；五是诚信的信用环境五是诚信的信用环境。。

““一个体系一个体系””就是全社会广泛参与就是全社会广泛参与、、共共
享共建的信用体系享共建的信用体系。。通过通过““五大环境五大环境””、、

““一大体系一大体系””的打造的打造，，白城这些年在吉林白城这些年在吉林，，
不仅项目投资呈现井喷式状态不仅项目投资呈现井喷式状态，，而且各项而且各项
经济指标如经济指标如 GDPGDP、、规上财政收入和工业规上财政收入和工业
增速增速，，在全省都名列前茅在全省都名列前茅。。营商环境是第营商环境是第
一生产力一生产力，，在白城得到了充分体现在白城得到了充分体现。。

白城市委常委、副市长梁仰椿：

营商环境是第一生产力

日前山东省滨州市设立全省首个市级日前山东省滨州市设立全省首个市级
营商环境监督局营商环境监督局，，该创新举动备受社会各该创新举动备受社会各
界瞩目界瞩目。。对此对此，，滨州市委常委滨州市委常委、、常务副市长常务副市长
赵庆平参加第四届赵庆平参加第四届““一带一路一带一路””园区建设国园区建设国
际合作峰会时对际合作峰会时对《《中国企业报中国企业报》》记者表示记者表示，，
设立全省首个市级营商环境监督局设立全省首个市级营商环境监督局，，可进可进
一步破除制约企业一步破除制约企业、、群众办事创业的体制群众办事创业的体制
机制障碍机制障碍，，进一步打造营商环境新高地进一步打造营商环境新高地。。

““而且而且，，我们还出台了全省第一个营商我们还出台了全省第一个营商
环境管理办法环境管理办法，，已经向社会公开发布已经向社会公开发布””，，赵庆赵庆

平介绍平介绍，，该办法作为我们各项工作的政策法该办法作为我们各项工作的政策法
规依据规依据，，在这基础之上我们又召集组成了由在这基础之上我们又召集组成了由
市纪检监察委市纪检监察委、、市委组织部市委组织部、、市政府督察室市政府督察室
和市委督察室以及有关部门组成的联合独和市委督察室以及有关部门组成的联合独
到机构到机构，，对于不作为对于不作为、、难作为难作为、、乱作为乱作为，，实行实行
不换思想就换人不换思想就换人，，不尽责就问责不尽责就问责，，不作为就不作为就
落位落位。。通过这些办法传导压力通过这些办法传导压力，，我们要释放我们要释放
一个信号一个信号，，就是要打造一流的营商环境就是要打造一流的营商环境，，为为
我们的企业我们的企业，，为我们的社会释放出更大的发为我们的社会释放出更大的发
展活力和发展动力展活力和发展动力。。

滨州市委常委、常务副市长赵庆平：

设立首个营商环境监督局

第四届第四届““一带一路一带一路””园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会园区建设国际合作峰会暨第十五届中国企业发展论坛营商环境峰会


